
I vertici di 17 tra le maggiori
fondazionidi impresa

rispondonoa settedomande

sullagestioneoperativa.

Markerdi innovazione

di GiampaoloCerri,Antonietta Nembri
eVeronicaRossi

hecosaindica,oggi, lamodernitàdell approc-

cio filantropico diun’azienda?Checosasegna-

la l’innovatività diunmodello elamodernitàdi

unposizionamento?

Sìperchéil fenomenocrescentedellefondazioni di impre-

sa puòrappresentareun’opportunitàperil Terzosettore
italiano, con la possibilitàdi mutuarel’efficienza neipro-

cessi gestionali,la competenzanell’usarele risorse,la ca-

pacità dimisuraregli esiti,apattoperòchegli enti filantro-

pici stessisianobuonepraticheenonricettacolodi stanche

liturgie corporate,celebrateex- novo coiparamentidella

beneficenza.
Insomma,il binomiofondazione- azienda nongarantiscedi

persé,nonbastaaccostaresemplicementei duesostantivi

peraverne,comepermiracolo, unastoria dacuichiopera
nelsocialeenell’ambienteabbiadaimparare.

Perquestoabbiamoenucleatoalcunegrandiquestioniche,

all’avvisodi molti osservatoriindipendenti,molti deiquali

avete letto nelle pagineprecedenti,individuano,senon
certificano, labontàdi un percorso,la validità di una dire-

zione di marcia,la ricchezzadi unapratica.Domandeche
vanno dallagovernancealla programmazione,dalcapitale

umanoal posizionamento,e cheabbiamo giratoa un bel

gruppodi realtà, trale più brillantidel momento.

Eccole loro risposte.

C

PERLAFILANTROPIAINNOVATIVALESETTELEVE
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Capitolo 2

ECCOCOME

SI INNOVA LA

FILANTROPIA
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operativo,competentemodoemuovendodadelineareunaIllegameconErgforteanchecheinalcunisnello,veloce,chepotesseinqualchedelinearepartendoquestaemoltosoloperiruoliapicalivocazionestrategiadiazione.èevidentementecasipartendodalsonoglistessi,presidenteexecutivevicepresidenteCasillocompostomogliediVincenzounafondazionealfondatoreanchestesso.inassolutadigrupporispettocheèanchepresidentnelgruppo.CardeniaCasillo,FondazioneVincenzoIlconsigliod’amministrazionedellafondazioneèdaiquattrofigliedallaCasillo.Èdifamigliaintitolatadelgruppo,sostenutadalleaziendedelgruppoLafondazioneoperaautonomia,purallineandositantointantoconilaallafinalitàcomuniattinentiresponsabilitàMcDonaldMissionRonaldeovverolefamiglieoffrendoloroduranteiledelleterapiedaquandoinItalia,sensibilizzareieipropriclientisociale.LuisaAdami,vicepresidenteFondazioneRonaldMcDonald’sèFoundingPartnerdiFondazionenecondividelamissione,supportareesostenereconbambinimalatiospitalitàeassistenzaperiododellecureospedaliere.Dal1999,lafondazioneèpresentel’aziendahasaputopropridipendentiallafondineimissione,conraccolteristoranti,aziendale,SiamoanchecomenellaènatadamaèunIlcdadellapresidenteabbiamosolodell’azienda,cheèvolontariatoediffusionedeivalori.realtàindipendenti,management.MariaCristinaFerradini,ceoFondazioneAmplifonLafondazionerientragalassiaAmplifonedindipendente.oltreallaSusanCarolHolland,unrappresentanteunattodell’azienda,organismoriflettel’indipendenzafondazione:ilRisorseumaneresponsabiledellemondo,nominesonopresenzacomeconsapevole:cigenerali,inconsiglio.diavereunchidirigeconvincere.mentrelealtreindipendenti.LamiaceoèstataunasceltadisolitoneglientifilantropicisonoidirettorioisegretaricheperònonsiedonoIlrischio,quindi,èboardchelafondazionedevedistaccato,

Il ceo,invece,partecipaaltavolo
decisionale,dialogaallaparie
sostieneil propriopuntodivista.
MariaCristinaAlfieri,
direttriceFondazioneConadEts

Lafondazioneèstataistituita

afebbraiodel2022edèdivenuta
operativaamaggio,peròeredita
60annidistoriadicooperative

esociConadnelsensochei soci
fondatorisonolecinquecooperative
checompongonoil sistemaConad
piùil Consorzionazionalechefa
dacoordinamento.C’è unatotale
autonomiarispettoalleattività
commerciali.
DavideTriacca,segretario

generaleFondazioneCosta
LarelazioneconCostaCrociere

èprofondaeintegrata,nelsensoche
garantiscelesinergiedicuiabbiamo
bisognoperessereefficacinelle
nostreazioni,maallostessotempo

permetteallafondazionediessere
indipendente.Il gradodiautonomia
èpressochétotale,nelrispettodel
nostrostatuto.Negli anniabbiamo
tuttavia sempretrovatovalore
nellosviluppareiniziativeadalto
impattoincuipotessimoattivare
anchelerisorsediCostaCrociere,
massimizzandonel’efficacia.
LauraColombo,segretario

generaleBancodell’Energia
Bancodell’Energiaèstato

fondatonel2016 daA2A edalle
suefondazioni.Siamounente
totalmenteautonomo,senzascopodi
lucrochehal’obiettivodiraccogliere
fondipersostenere,attraverso
il meccanismodellasolidarietà
indiretta,personeefamiglie
insituazionedi vulnerabilità
economicaesociale,ponendo
particolareattenzioneal temadella
povertàenergetica.
MariaLuisaParmigiani,
direttriceFondazioneUnipolis

All’interno delcdadellanostra
fondazionec’èil presidentedei
socifondatori,il GruppoUnipol e
UnipolSai.Storicamente,c’era anche
unacorrispondenzatrapresidente
della fondazioneesocifondatori,
maogginonèpiùcosì.Iosonola
direttriceecontestualmentesono
anchedirigentedelgruppo,adiretto
contattocon l’ad.Annualmente,il
contributoallafondazioneviene
deliberatodalboarddeifondatori,
sullabasedelpianodiattivitàedei
risultatidell’annoprecedente

EmmaUrsich,segretariagenerale
The HumanSafetyNet

Siamonaticinqueannifa,con
l’intentodidareunamissione
internazionaleaquellacheerala
FondazionestoricadiGenerali,
chehasempreavutounfocuspiù
italiano.Siamoentefilantropico,
iscrittoalRegistrounicodelTerzo
settore— Runtsdall’iniziodi
quest’anno.Abbiamounostatuto,
conobiettivi eunastrategiache
abbiamodelineatoinunpercorso
condivisoconglistakeholder.Come
segretariagenerale,riferiscoalboard
dellafondazione.
AntonioDanieli,
v.pres.edir. gen.FondazioneGolinelli

PervolontàdiMarinoGolinelli, la

fondazioneèpienamenteautonoma,
il cdaeil presidenterappresentano
gliunicivertici decisionali,e inuovi
membrivengonocooptatidalcda
stesso.Mancatoil fondatore,èstato
creatouncomitatodiindirizzo
incuisiedonoglieredidella
famiglia,lamoglie,il presidente,il
vicepresidente,eunmembroesterno
dichiarafama.QuestoComitatoha
unruoloconsultivoedi condivisione
degliindirizzistrategicidi lungo
periodo.
EnricoFalck,
consigliereFondazioneAliaFalck

A seguitodellacessionedelle
quotedimaggioranzadell’azienda
FalckRenewablesaunfondo,siamo
natinel2022,dalladivisionedella
precedenteFondazioneFalck,
ripartitaquest’ultimasuitrerami
familiari.In passatoFondazione
Falckeralegataallasocietàdi
famiglia,eaidividendi chelasocietà
distribuiva;oggi,potendocontare
suunpatrimonio chela rende
autonoma,sièdotatadiunastruttura
propriaeconpropriobiettivi.

RitaRuffoli,
direttriceFondazioneSanZeno

Abbiamosempreavutouna
gestioneindipendente.Siamo
fondazionedierogazione,con
unanaturagiuridicapropria,una
sedediversadaquelladelgruppo.
Abbiamosempreagitoinmaniera
autonomaelibera. I rapporti
con l’aziendaci sono:la raccolta
fondi (daottobreanovembre,il
3%diognivenditadeinegozia
marchioCalzedoniae Intimissimi)
èsenzadubbiol’aspettodimaggior
prossimità.
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1

GOVERNANCE

QUALI SONO

LE RELAZIONI

CON L’AZIENDA

MADRE?

ACHI “RIPORTANO”,

I VERTICI

DELLA VOSTRA

FONDAZIONE?

MicheleCrisostomo,
presidenteEneledEnelCuoreonlus

EnelCuore,onlus delGruppo
Enel,nascenel2003peroffrire
supportoalleorganizzazionidel
Terzosettoreradicatesulterritorio,
attraversointerventiconcretiin
gradodirispondereaibisognidelle
personechevivonoincondizioni
difragilità edisuguaglianzasociale.
Attraversoquesteiniziative,in
lineaconlafilosofia“ OpenPower”
diEnel— basatasuunavocazione
all’aperturaversoglistakeholder
eunapprocciodicondivisione
edipartecipazione— Enel
Cuoreharealizzatoinsiemealle

organizzazionidelTerzosettore,
progetticapacidicrearevalore
condivisoecoesionesociale
assicurandolasostenibilitàdelle
iniziativeneltempo.In questomodo
abbiamocreatoretidisolidarietàe
sinergieconle istituzionilocali per
mettereincampoazionitangibilie
costruireunfuturopiù sostenibile
in lineacongliSdg Onu.Questoil
tratto distintivodellanostraonlus
cheoperainquattroambiti:cultura
dell’educazione,inserimentoe
autonomiasociale,tuteladella
salute,povertàe inclusionesociale.
SilviadeBlasio,dir.Comunicazione

CorporateeFondazioneVodafone
La fondazionenasce— come

strutturaautonomadall’azienda
— dallavolontàdi sostenerela
societàcivilefavorendoaccessibilità
einclusionesocialegraziealla
tecnologia.Haunsuocda,guidato
dallapresidente,esternaall’azienda,
AdrianaVersino,ecompostodal
segretariogenerale,Antonella
Cultrera,edasettemanager
appartenentiadifferenti funzioni
aziendali.Ilteamdifondazione
riportaame,inqualitàdi direttore
dellaComunicazionecorporate
eFondazioneVodafone.A mia
volta,lamiafunzione riporta
all’amministratoredelegato.
FrancescaMagliulo,direttrice
generaleFondazioneEos

LaFondazioneEosèla
fondazioned’impresadiEdisoncon
cuila societàconsolidail proprio
impegnosocialecontribuendocon
lepropriepersoneecompetenze
agliobiettividell’Agenda2030.
CipiacedirecheEosènataper
“gemmazione”daquestapartedi
azienda:la suaresponsabilesiede

nelcdadellafondazione—formato
dalcomitatoesecutivoedaalcuni
direttoridell’azienda—, mentre,
comedirettricediEos,ènelcomitato
sostenibilitàmanagerialediEdison.
Il fortelegamenonci preclude,in
alcunmodo,l’autonomiadisceltae
d’azione,purnellacondivisionedei
principie degliobiettivifissatinel
pianotriennale.
SimonaTorre,dir.generale
FondazioneItalianaAccenture

Abbiamounteamcomposto
daunadecinadi persone,tutti
dipendentidella fondazione,tracui
il direttoregeneraleeunpresidente
chepresiedeuncdaformato dasei
membri, tuttimanagingdirectordi
AccentureItalia.Lostatutoprevede
unlivellodiautonomiaimportante
peril direttoregeneralecuiè
delegatalaconduzionemanageriale
operativadegli affaricorrentie
includel’assunzionedelpersonale,
il conferimentodiincarichi,egli
approvvigionamenti.L’organo
decisionalea tuttigli effetti è ilcda

cheperòdelegaaldirettoregenerale
unampiospettrodipoterieuna
buonalibertàd’azione.
FrancescoFrattini,segretario
generaleFondazioneRoche

FondazioneRocheènataperché
RocheItaliavolevacreareun’entità
chefosse“la manodell’azienda
tesaversoil territorio”. Unarealtà
capacedidialogare,interagiree
supportarela societàcivileinmodo
piùefficacerispettoaquantopossa
fareun’impresacommerciale.La
fondazioneperlapropriaattività
dipendedaisocifondatorichesono
Roche,RocheDiagnosticse Roche

DiabetesCare.Lapresidente,
MariapiaGaravaglia,èunafigura
indipendentedall’aziendamadre,
mentreil direttoregenerale,Fausto
Massimino,haunincaricoanchein
Roche.Il cdaècompostodaiceodei
tresocifondatori,dalla presidente,
daldirettoregeneraleedalsegretario
generale.Lafondazionehaun
elevatissimogradodiautonomia,
ovviamentesemprerestandonegli
ambitidefiniti nelnostrostatuto.
Tuttii progettidellafondazione
devonoesserecollegatiallasalute.
FrancescaCampora,direttrice
FondazioneEdoardoGarrone

Nasciamoconunprogettodirei
piùfamiliarechediimpresa.L’idea
eraquelladicreareunostrumento
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Certamentealloranonsiparlava
di greeno socialwashing:siamo
statiprecursoridivalori sociali
all’interno digrandisistemi
aziendali.
DavideTriacca,
segr. gen.FondazioneCosta

Nelnostrocasofondazionee
sostenibilitàsonostrettamente
integrate.Entrambeseguono
inmodosincerounpurposedi
trasformazionepositivadella
società,seppureoperinoinmodo
necessariamentediversoeallineato
coni reciprocimandatiostatuti.
L’integrazionetraCostaela
fondazioneci consentedimettere
inmotounacatenadivalore
chechiamaincausai principali
stakeholderdell’azienda:business
partner,dipendentiCosta,agenzie
di viaggie ospitidellenavi,
insiemeconcorronoa migliorare
lecondizionidellepersoneinstato
di fragilità,dell’ambienteedelle
comunitàlocali.Senzaqueste
sinergie,l’azionedellafondazione
sarebbedecisamentemeno
impattante.
Maria CristinaFerradini,
ceo FondazioneAmplifon

Il rischio,sullacarta,c’è,ma
si trattadiunrischiogenerico.È
untemaculturale,Perquantoci
riguarda,abbiamobendefinito
l’azionefilantropicaedi impatto
sociale,chedeveesseredistinta
dalbusinessaziendale.Findalla
suacostituzione,lafondazioneha
oggettoeprincipiispiratori chiari

chenegarantisconol’indipendenza.
Conunassettodiquestotipo, il
problemanon sipone.Poic’èil tema
culturale,che,sedaunlatosegnala
distanzatraaziendaefondazione,
dall’altrapermettedimetterea
frutto il patrimonio,l’expertiseele
sensibilitàdell’azienda.
Antonio Danieli,vicepresidente
e dir.gen.FondazioneGolinelli

Questoèunrischionelnostro
casononmoltosignificativo.Anche
sesicuramenteunpo’ diattenzione
c’è. Piùingeneraleosserviamo
chela culturadelnostroPaese
nonèancoraprontaadaccettare
la figuradel filantropo;si tende
adelegittimarele fondazioni
puntandoil dito strumentalmente
controquelledinaturapoliticao
vagheggiandodibeneficifiscali
peril settoreche,neifatti, non

esistono.E si tendeadaccusarele
imprese,adducendovantaggiperi
lorobusiness,maturatimeramente
sullabasedelmarketingenon
sudi unrealeincarnatodelle
logicheforbenefitneimodelli di
funzionamento.Profitto è una
parolacheancoraspaventa.Matutto
questoèinesorabilmentein marcia
versounprocessoditrasformazione,
grazieallamaggiorconsapevolezza
deigiovani.
MariaCristinaAlfieri,
dir.FondazioneConadEts

Il sistemaConadhafattomolto

piùdiquantohacomunicatonegli
anni.Èilfenomeno oppostoal

greenwashing,primasièfattoe
poisièdecisodicomunicare.La
fondazionehaanchel’obbligoin
qualchemododirestituirealla
comunitàin terminiculturali
l’impattosocialedi quellocheviene
realizzatoattraversogli interventi
fattiattraversolecooperativee i
soci.Peresempionoiabbiamoun
programmapercuisosteniamo
iniziative chevannoa favoredelle
donnevittime diviolenza,Conad
hapromossounaraccoltafondinei
suoinegozimaleduecosesonostate

assolutamentedisgiunte.
MariaLuisaParmigiani,
direttriceFondazioneUnipolis

Noi abbiamoil problema
opposto.Abbiamosempreavutouna
grandeautonomiadiintervento,
quindic’èil rischiochenonci sia
lapercezionecheUnipolissiala
fondazionediUnipoleUnipolSai.

Dapartedeisocifondatorinon
c’èmaistatountentativodi
cannibalizzazionerispettoalvalore
prodotto:lafondazionerappresenta
lostrumentooperativoattraversoil
qualesiconcretizzalaloroazionedi
responsabilitàsociale.
EmmaUrsich,segr.generale
TheHumanSafetyNet

Abbiamola fortuna diaverealle
spalleunagrandeorganizzazione
comeGeneraliperamplificareil
nostroimpattosociale;l’importante
èesserebasatisuibisogni,misurare
il ritornoe cercaredimettere
adisposizionetuttele leveper
migliorarelavita dellepersone.
Pensoche il nostropossaessereun
buonesempiodicollaborazionetra
profitenonprofit:nonintendiamo
essereundoppioneo un’aggiunta,
macrearevaloreproprioperchi

siamoeperquellochepossiamo
portare,comecompetenze,come
conoscenzeecomerete.
LauraColombo,segr.generale
Bancodell’Energia

Bancodell’Energianonè
daconsiderarsiunafondazione
corporatemaindipendentee
apertaaqualsiasialtro partner
sensibileal tema.La fondazione
ènatadaun’esigenzareale,
affrontareunnuovo tipodi povertà,
quellaenergetica.Le aziende
energetiche,etutti coloroche
lavoranonell’ambitodell’energia
hannounamaggioresensibilità
econoscenzadeltema,conuna
maggiorepercezionedelproblema
contingenteutilea trovaresoluzioni

peraffrontarlo.Lasceltadel
meccanismodella “solidarietà
indiretta”perl’erogazionedifondi,
destinatianchealpagamentodelle
utenzediqualunqueoperatore
energetico,avvaloralavolontà
dell’iniziativadiessereuna
effettivaedefficacerispostaaun
problematralasciandoleesigenzedi
marketing.
Nel2021Bancodell’Energiaha
inoltrepromossoil manifesto
Insiemepercontrastarelapovertà
energetica,acuihannoaderito
piùdi60firmataritraaziende,
organizzazionidelTerzosettore,
associazionieistitutidi ricerca,
networkchegarantiscela
realizzazionedinumerosiprogetti
disolidarietàsututto il territorio
nazionale:testimonianzadelfatto
chetuttele figurecoinvolte, a

partiredalleaziendeefondazioni
cheoggicostituisconoil board
dellafondazione,fino adarrivare
aglientinonprofit aderenti,hanno
espressola volontàdifaresistema

perrispondereconcretamente
alproblemadella povertàe
vulnerabilitàenergetica.
RitaRuffoli,
direttriceFondazioneSanZeno

Lafondazioneènatanel 1999,
quandoquestitemidisostenibilità
noneranoin auge.Cianimavauno
spirito filantropico e,néallora,

néoggi,nutriamoaspettativeo
interessiin questosenso.
Nonsentiamoquestorischio,pur
sentendoquestotemacomereale.
Ciregoliamoagendocon
trasparenza,sia congli entiche
sosteniamosia conlecomunità.
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2
AUTONOMIA

COMECONCILIATE

LEESIGENZE

DIMARKETING E DI

COMUNICAZIONE

DELL’AZIENDA

MADRECON LA

VOSTRAATTIVITÀ?

C’È UNRISCHIO

SOCIALWASHING?

SilviadeBlasio,
dir.ComunicazioneCorporate
eFondazioneVodafone

Vodafonesièdotatadiuna
governancerigorosaperevitare
rischireputazionaliderivantida
greenwashingosimili. L’autonomia
dellafondazionerafforza
ulteriormentetalegaranzia.Dal
puntodivistadellacomunicazione,
èmiaresponsabilitàtenereseparate
lefinalità dimarketingedibusiness
dell’aziendarispettoagliambiti
ealleprioritàdellaFondazione.
Questonontoglieche lafondazione
rappresentiun elementoimportante
peril posizionamentorispettoalla
percezionecomplessivadelbrand
dapartedei nostriclienti.
FrancescaCampora,direttrice
FondazioneEdoardoGarrone

La cosainteressanteè comenel
tempolamissionèdiventatapiù
affine:FondazioneGarroneall’inizio
eralegataalterritoriogenovesee
alladivulgazioneculturalementre
in queglianniErgmuovevai primi
passiperdivenireungruppo
100%rinnovabile.Oggicistiamo
occupandodisviluppoeconomico
delleareeinterne,della montagna
einparticolaredell’Appennino
cheinqualchemodoètransizione
ecologica.Cisiamotrovatia
dialogareconi colleghidiErgsu
tematichechecistannoavvicinando
comelecomunitàenergetiche.
Oggiil dialogocon lacasamadresi
realizzasempredi piùsulcontenuto.
CardeniaCasillo,presidente
FondazioneVincenzoCasillo

Questononèuntemache
sentiamorealepernoi, pur
consapevolidell’usodistortoche
spessoavvienedelsostegnoa

iniziativebenefiche,soprattutto
in aziendecheoperanoinsettori
maggiormentecompromessi
rispettoadalcunetematiche
(vediaziendeparticolarmente
inquinanti).Lafondazioneopera

prevalentementesulterritorio
pugliesee nelSudItalia,il gruppo
Casilloèinveceattivointutta
Italiaeall’estero;percui,pur
auspicandounriverberopositivo

dell’impegnodellafondazionesulla
reputazionedelgruppoCasillo,
nonè certamentelasuaattività
chepuòeventualmentealterarela
percezionedellabuonareputazione
dell’azienda.

FrancescoFrattini,segretario
generalediFondazioneRoche

Il temadelgreenwashingèun
temareale.FondazioneRocheopera
conunampiogradodiautonomia
rispettoaisocifondatori.Detto
questoperònoi,nella nostraagenda
strategicae tattica,seguiamoil
cosiddettoconcetto“dell’agenda
specchio”.Questosignificache tutte
le iniziativeche intraprendiamo
sonoinun qualchemodocollegate
ancheagliobiettivi strategici
dell’aziendamadre.Mispiego
meglio:sedobbiamosostenere
progettidiassociazionidipazienti
oppuredientidelTerzosettore
chesioccupanodi assistenzaalle
famigliedi personecondisabilitào
confragilità,è moltopiùprobabile
checirivolgeremo,adesempio,a
chi operanelcampodell’oncologia
odelle malattieraredoveRoche
Italiahaunapresenzaimportante
eforniscesoluzioni terapeutichee
diagnostiche.
FrancescaMagliulo,direttrice
FondazioneEos

Eos,puravendoil supportodalla
dellacasamadreedelsuoufficio
stampa,haunacomunicazione
indipendenteconcontenutipropri
enoninfluenzatidalbusiness

dell’aziendaperchélafondazione
sirivolgeprioritariamente
agliadolescentichehannoun
linguaggioedegli interessidiversi
daquellideltargetdi Edison.
Abbiamosceltodinonparlaredi

energiaedefficienzaenergetica
ancheperquestomotivo,mase—

comecapitatopiùvolte negliultimi
mesi— alcunerealtànonprofitci
chiedonounaiutoperorientarsi
ecapireil mondocomplicato
dell’energia,siamobendispostia
facilitareunconfrontoconinostri
colleghi,inunasortadivolontariato
dicompetenze.
LuisaAdami,vicepresidente.
FondazioneRonaldMcDonald

Siamoil rappresentanteitaliano
diunapiùlargaorganizzazione
alivellomondiale,Ronald
McDonaldHouseCharities,
cheoperainoltre60Paesinel
mondo.L’organizzazionenasce
aPhiladelphianel1974,daallora
sonooltre800iprogrammi
nelmondo.Questaincredibile
storiamostralagenuinitàe
l’integritàdell’organizzazione.
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SilviadeBlasio, dir. Comunicazione
Corporatee FondazioneVodafone

Credocheoggicomeoggi
chi guidaunafondazionedebba
averecompetenzespecifiche,non
solonell’analisideibisogni,ma
anchenellagestionedellerisorse
economiche,devepossedereforti
competenzedigitali, nonché’
capacitàdi analisidell’impattodei
progettisullavitadelle persone.
MariaCristinaFerradini,
ceoFondazioneAmplifon

Lanostraesperienzaèmista:
lecompetenzeall’internodella
fondazionesonoquelleche
servonoallafondazionestessa.
Nelmiocaso,peresempio,era
necessariaunafiguradirigenziale
cheavessecompetenzedigestione
strategicaeoperativanelcampo
dellafilantropia, cosìmi hanno
trovataattivandounaricerca.Allo
stessomodol’individuazionedelle
altrerisorseèavvenutaaseguito
diunavalutazionecircalefigure
necessarie:lasecondaaessere
arrivataèunapersonacheviene
daun’importanteorganizzazione
nonprofit,ActionAid, e hauna
lungaesperienzanelcampo.
Perindividuarela risorsapiù
junior,checi servivanelcampo
dellacomunicazioneechenon
trovavamonelsettoredelnon
profit,abbiamopredilettole
capacità,maanchel’inclinazionee

ildesiderio.
FrancescaMagliulo,
direttriceFondazioneEos

Lafondazionesièingrandita,
nelgirodi appenadueannidalla
suanascita.Il teamdipartenza

eraformatodapersoneinterne
all’aziendapiù o menoformate
suquestitemi,maconunaforte
vocazionesociale,praticatanel
tempoliberoepoi valorizzatae
rafforzatainiziandoalavorarenella
fondazione.Ma cisiamosubitoresi
contocheeranecessarioallargare
ilteam per farespazioapersone
condiverseenuovecompetenze,
speciesuitemidell’educazionee
dellaprogettazionesociale.È per
noimolto importantecheil nostro
contributoeinostrisforzivadano
inquestadirezioneintermini
dicultura imprenditoriale,di
visione,distrategia,pianificazione
e,soprattuttodi sostenibilitàdei

progetti.

MariaLuisaParmigiani,
direttriceFondazioneUnipolis

Al momentoabbiamotrelinee
di attività,magli assitematici
cambianoasecondadelpiano
triennalechevienestabilito
periodicamente.Perquestomotivo

noncerchiamotantoespertiin
unsettoreo inunaltro,madei
progettisti:quellocheci interessa
èchei nostriprogramofficersiano

capacidigestireunaprogettualità
sociale.Pernoi, infatti,più chele

erogazioni,è importantequanto
sviluppiamoalnostrointerno,
attraversoattivitàproprie.
LauraColombo,segretario
generaleBancodell’Energia

Tragliimpegni di A2Anella
costituzionedellafondazionec’era
anchelamessaadisposizionedi
risorseacostozeroperBanco
dell’Energiaindividuateall’interno
dell’organicodeipropridipendenti,
particolarmenteinteressatealle
tematichesocialie,dasubito,
impiegatenellenumeroseattivitàdi
gestioneesviluppodeiprogetti.
DavideTriacca,segretario
generaleFondazioneCosta

Nel nostroteamci sono
personechesonostateselezionate
tra i dipendentiCostarispetto
all’effettivobisognodella
fondazione,masoprattuttorispetto
allecompetenzecheoggirichiedela
filantropiastrategica.
EmmaUrsich,
segr.gen.TheHumanSafetyNet

Ci piacemescolare:noiabbiamo
neinostriteampersoneche
provengonosiadalmondodelprofit
chedelnon profit. Inparticolare,

neiprogrammi,tutti hannoavuto
esperienzepluriennalisul terreno,
ancheall’estero,nelleonluso
nellefondazioni.Pernoiquestoè
importante,perchépermettedi
lavoraremeglio,dimettersinei
pannidi chistadall’altraparteedi
individuarepiù facilmentei bisogni,

nonsolointermini di fondi,ma
anchedicapacitybuilding.
AntonioDanieli,vicepresidente
e dir. gen.FondazioneGolinelli

Lasceltadelle personeè
fondamentale,però,ancorapiù
che il background,èfondamentale
“ lapasta”dicuièfattalapersona:

motivazione,passione,creatività,
capacitàdiascolto,resilienza,
capacitàdigestirel’imprevedibilità,

lacomplessitàedifareconnessioni
multi- disciplinari, l’eticae la
responsabilità.

ElisabettaFalck,
presidenteFondazioneAliaFalck

Lasceltadellepersone
chestannocontribuendoalla
costruzionedel nuovocorsodella
fondazioneèrecente.Dasubito è

statocoinvoltoundirettoregenerale
conesperienzanellagestionedi
societàeconbackgroundlegato
adattivitàambientali.Quindidue
persone,unaprovenientedalmondo
dell’innovazionesocialeedella
rigenerazioneurbanaedesperienze
previenelfundraising;e l’altracon
unasolidaesperienzainambitodi
comunicazione,relazionipubbliche

eistituzionali.
MariaCristinaAlfieri,
direttriceFondazioneConad

Quandoènatalafondazione
ovviamentesi ècercatasubito
unafiguradirettivaemi èstata
propostaladirezione,io houn
backgroundgiornalistico,ho
direttoperoltre20anniungruppo
editoriale,ilgruppoFood,che
èunpo’ il puntodi riferimento
dell’industriaagroalimentare
italiana,auncertopuntoavevofatto
unasceltadivitae avevodeciso
dimetterelemiecompetenzeal
serviziodelTerzosettoreequindi
sonoandataadirigereunastartup
socialechesichiamaNexte chesi
occupadiinclusionelavorativadi
personefragili, in unannoemezzo
siamoriuscitia inserireinambito
lavorativooltre200persone.
RitaRuffoli,
direttricedi FondazioneSanZeno

Lanostraèunapiccolasquadra:
unadirettrice eunufficiodicinque
personesceltefuoridall’azienda.
Abbiamoprofessionalità,
competenzeeruolispecifici— area
progetti,areacomunicazione,
areaamministrazione—,masiamo
interconnessieprontiacollaborare
in manieratrasversale.
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PERSONE

LA SCELTA

DEL CAPITALE

UMANOÈ UN

MOMENTO

IMPORTANTE.

QUALICRITERI

ADOTTATE?

MicheleCrisostomo,
pres.EneledEnelCuoreonlus

PerEnelCuorelepersonesono
fondamentaliperchérappresentano
il nostro“asset”principale,ilnostro
capitaleumano,manonsolo.
Chilavoraconnoièunapersona
cheoltreallecompetenzee il
backgroundprofessionale,possiede
quellequalitàumanenecessarie
acomprendereeaccoglierele
necessitàe i bisognidichivive in
situazionididifficoltà.A questosi
accompagnanoconoscenzadella
realtàedeiterritoriincuioperiamo
eleprincipaliaree diintervento
delTerzosettore.Il lavorononsi
esauriscenellasempliceerogazione
deifondi;i progettivengono
selezionatieseguitidallanascitafino
allarealizzazioneconcreta,conun
monitoraggiocontinuodelleattività
svolteedeirisultatiottenuti.
CardeniaCasillo,presidente
FondazioneVincenzoCasillo

La sceltadellepersoneè
l’elementopiù importantediuna
strategiafilantropica.Coloroche
collaboranoconlanostrafondazione
devonoavereunafortesensibilità
alle tematichesociali,manel
contempoaverecompetenzee
acquisirnesempredinuove,poiché
inunmondochecambiasemprepiù
velocementenonsipuò prescindere
daquestosesi voglionoraggiungere
gliobiettiviprefissati.
SimonaTorre,
dir. gen.FondazioneAccenture

C’è abbastanzadifferenzatrala
ricercadipersonalejunioresenior.
Periprimisipunta soprattuttoa
capiresec’è uninteresseautenticoa
lavorarein uncontestochehacome
obiettivoprimario lagenerazionedi
impattosocialeeambientale.Nella
ricercadipersonaleseniorinvece
si cercanopersoneconesperienza
managerialeemindsetdigitale.Io
stessasonoin fondazionedaquattro
annievengodalmondoprofit.È
stataunasceltaconsapevoledella
corporateportareinfondazione
competenzechepotesseroservirea
portarenell’attivitàfilantropicaun
approcciomanagerialeeorientatoal
digitale.
FrancescaCampora,direttrice
FondazioneEdoardoGarrone

Èunpo’ ditempochenon
integriamopersone.È chiarochese
oggidovessiandareacercaredelle

personeedellecollaborazionida
integrarestabilmentein fondazione
evidentementecerchereila
competenza.Un’altracosachecon
noihafunzionatomoltobeneè

puntaresullaformazionecostante.
Abbiamocambiatola nostraattività
e lepersonechesonoall’interno
hannoavutol’opportunitàin
questotempodi formarsiper
accompagnarequestopercorsodella

nostraorganizzazioneequellaèuna
cosaaltrettantoimportanterispetto
aselezionarenuoviingressi.
LuisaAdami,vicepresidente
FondazioneRonaldMcDonald

Lepersonechelavorano
all’internodellafondazionehanno
allespalleesperienzeimportanti
siain aziendasianel Terzosettore.
Il lorobackgroundprofessionale
individualeeamalgamato
rappresentapernoiunpatrimonio
diconoscenzeecompetenzeper
perseverareneinostriobiettivi e

portareavantii nostrivalori.La
professionalizzazionedel Terzo
settoreriguardatutti.Èimportante
portarenellerealtànonprofit

strumenti,processie conoscenze
delprofit perobiettivipiù grandie
impattipiù efficaci.
FrancescoFrattini,segretario
generalediFondazioneRoche

Lanostraèunastrutturasnella.

E l’organicochefacapodirettamente
allafondazioneèlimitato.Ad
oggici sonounapresidente,un
direttoreeunsegretariogenerale,
cheperònonsonodedicatial100%
aquestaattivitàeunapersonache
seguelaparteamministrativa.
Mariusciamoa lavorareegestire
i nostridiversiprogettigrazieal
supporto,l’expertiseelerisorse

messea disposizionedai soci
fondatori.Abbiamostipulatocon
lorodeiServiceLevelAgreement,
checi permettonodiutilizzarele
figureprofessionalichelavorano
perRocheItaliaancheperleattività

diFondazioneRoche.Figureche
adoggihannopiùunbackground
tecnicochefilantropico.Èchiaro
cheinfuturodovremmorivolgerci
apersoneconcompetenzaspecifica
nelcampofilantropicoodella
responsabilitàsocialed’impresa,
ancheperchéstacrescendoilvalore
economicodestinatoaiprogetti:
nel2022abbiamodevolutocirca1,7

milioni dieuro.
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continuitàleassociazionilungo
tutte lefasidelprogetto,inuna
logicadimutuoapprendimento,
mettendoinsiemelemaniinpasta
percomprendernelacomplessitàe
promuovereunapprocciodilungo
terminegrazieall’attivazionedi reti.
AntonioDanieli,
v.pres.e dir. gen.FondazioneGolinelli

Il modelloèincontinuo
adattamentoevolutivonelcorso
di35annidi vita. Findall’inizio
Golinellivolevaaiutare legiovani
generazioniacresceree aformarsi
peravereopportunitàchene
ripagasserol’impegnoedil talento.
Il grandepuntodipartenzaèstata
dunquelascuola.Percompeteresui
quadrantidisviluppoe competizione
internazionaleacui èchiamato
il Paeseperil futuro,dunquela
fondazionesidevenecessariamente
occupareoggianchedi
orientamento,ricerca,trasferimento
tecnologico,innovazione,nascita,
crescitaesviluppo dinuoveimprese,
openinnovationeventurecapital.
MariaLuisaParmigiani,
direttrice FondazioneUnipolis

Lanostraèunafondazione
anziana,peressereinItalia: ènatanel
1989.All’inizio operavamopiùcome
unasocietàdiservizi allacomunità,
facevamoeducazionestradale.Poi
c’è statounreindirizzoimportante
nel2010,cheharivistoil modello

difondazione,ampliandoleattività

ela sferadi influenzaallaculturae
alleproblematichesociali,comela

legalitàeil lavoro.L’ultimocambio
c’è statotreannifa, quandoabbiamo
mutatonomee iniziatoavederci
comeunsoggettoche,attraverso
lecompetenzeproprieedeisoci,
potessecostituireunabilitatoredei
processidicambiamento,soprattutto
nelTerzosettore.
LauraColombo,
segr.gen.Bancodell’Energia

Il progettoènatodaunaproposta
emersanel2015,duranteil primo
“ForumAscolto” multistakeholder
diA2A,conl’obiettivodi“ catturare”
lespecificitàdellesingolecomunità
incuiopera.Èemersalanecessità
ditrovareunasoluzioneal
crescenteproblemadellanuova
povertànonregistratae,traleidee
piùinteressanti,lapropostadel
progettoBancodell’Energia,che
prevedevaladonazionedikWh
simbolici di energiaelettricao metri

destinati.Questomodelloèfruttodi
un’analisisiadeibisognideiterritori
siadellebuoneprassiinItalia.
FrancescaCampora,direttrice
FondazioneEdoardoGarrone

All’inizio puoiavereun’ideadi
partenzasuiprimipassidamuovere,
i primiobiettivielatuaidentità
iniziale.Dopodi chetuttoquesto
èmessoallaprovadelcontesto,
allaprovadeifatti. In alcunicasi
abbiamoabbandonatoalcune
attivitàperchévedevamocheal di
là dellafascinazioneiniziale,non
generavamonientediveramente
significativocomeinveceavremmo
volutoequindiabbiamoavuto

ancheil coraggiodiabbandonare
deiprogetti,didirenonèquestala
lineaincuipossiamodareil meglioe
dimetterciastudiareperesserepiù
precisi,piùmirati,più efficaci
MariaCristinaFerradini,
ceoFondazioneAmplifon

L’obiettivoultimo,quando
sonoentratanellafondazione,era
l’inclusionesociale.Il modello
l’abbiamocostruito affinandolonel
tempo.Abbiamosviluppatoinitinere
anchela culturaelasensibilità;il
particolareaffettoperglianziani,per
esempio,l’abbiamoscopertovivendo.
Èstatounbelpercorso,costruireda
zerounafondazionein unacomunità
chenesentivail bisognomanon
neavevamaifattoesperienza.La
formulacheneèemersaèquella
diunafondazioneoperativa(i.e. no

grant- making) cheoperaanchein
partnershipeattraversoformule
dico-progettazione deipropri
interventi.Anchei volontarisono
pernoiunassetstrategico,eabbiamo
imparatoaascoltarliecoinvolgerli.
FrancescaMagliulo,
direttriceFondazioneEos

Siamonatidapocoeabbiamo
avutolafortunadipotercistrutturare
secondolavisioneereditata
dall’esperienzanelladivisione
sostenibilità,grazieallafiduciache
abbiamoavutodapartedell’azienda.
Nonvolevamoessereunasemplice
fondazionedierogazione,quindici
siamointerrogatisuchecosavolesse
direpernoi innovazionesociale.
In unprimomomento,abbiamo
pensatocheil modellofosselegato
ai contenutie alleattività,mapoi
abbiamorealizzatocheil nostro
modelloèil nostromododilavorare:

accompagnareinmodoattivoecon

cubistandarddigasapersonein
temporaneadifficoltà economiche,si

èdimostratala piùinnovativa.

DavideTriacca,
segr.gen.FondazioneCosta

Siamonaticomefondazione

erogativaeogniannoquindi
pubblicavamounbandoatemaper
individuareiprogettisucuiinvestire.
Questomodellosièpoievoluto nel
tempo,siagrazieallecompetenze
cheabbiamoacquisitosiaperché
abbiamocapito quelloche sappiamo
faremeglio.Ilcambiodirottaè
avvenutoconGuardianidellaCosta,

il nostroprogettodieducazione
ambientaleeCitizenScienceper
lescuole,tuttogestitodanoi
direttamenteetramite il supportodi

tantipartner.Oggi siamounentedel
Terzosettorecherealizzaesupporta
iniziativefinalizzate agenerareun
cambiamentosocialeduraturo.
EmmaUrsich,
seg.gen.TheHumanSafetyNet

Suquestotemadobbiamomolto
alnostromanagement,checiha
datol’opportunitàdiriflettere,
partendodaquellochefaGenerali,
chesioccupadellepersoneele
aiutanellarealizzazionedeipropri
sogni,suquellochepuòessereil
nostroimpegnoediessereambiziosi
nelfarlo.ConSimoneBemporad
abbiamolavoratoinsiemeatuttala
comunitàdiGeneraliperrendere
realeeconcretaquestavisionedella
retedi personecheaiutanopersone.
EnricoFalck,
consigliereFondazioneAliaFalck

A partiredallametàdel2022,
principalmentegraziealcambio
dell’assettolegatoalpatrimonio
disponibile,lafondazionehamutato
forma eanchemododioperare.

Siamopassatiinfattidall’averea
disposizionepartedeidividendi
annualilegatialfunzionamento
operativodellasocietàdifamiglia,
allapresenzadiunpatrimoniostabile
sucuicontare.
MariaCristinaAlfieri,
direttriceFondazioneConad

I socifondatorihannodeciso
didotarsidiunafondazionee
ovviamentediseguiretutteleregole
ele procedureprevistedallaRiforma

delTerzosettore,hannosubitofatto
inmodochequestafondazionefosse
riconosciutacomeentedelTerzo
settore— Etsequindiiscrittaal
Registrounico - Runts.
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MODELLO

QUAL È

IL VOSTRO

MODELLO DI

FONDAZIONE?

COMEÈ STATO

SCELTO?

Silvia de Blasio,
dir. ComunicazioneCorporate

e Fondazione Vodafone

Lafondazione ènata nel2002
dalla volontà diVittorioColao, allora

ad dell’aziendachesuccessivamente,
nel suo ruolo di ceo del Gruppo

Vodafone, hareplicato il modello
in tuttiiPaesi.La fondazione, nel

tempo,ha attraversatovariefasi

in termini strategici e operativi,

passando da un modello di pura
erogazione a un modello progettuale

proprio. Oggi al centrodella strategia

della fondazione, incoerenza con
la trasformazione digitaledella

società, c’è propriol’utilizzo della

tecnologia al servizio delsociale. Il
digitaleèunalevafondamentale per

abbattere divisioni, trovare soluzioni

condivise per le comunità, migliorare

lavita delle persone e condividere
competenze per progettareun

mondo più equo esostenibile.

Luisa Adami, vicepresidente.

Fondazione RonaldMcDonald
Il nostro è un modello attivo in

oltre 60Paesi nel mondo e guidato

dalla casa madreRonaldMcDonald

House Charities, con sede a

Chicago.Lamissione in ogni Paese

è lamedesima,così come il tipo di
programmi: Casa Ronald e Family

Room. Ogni Paeseha poi sviluppato
leattivitàsecondo i bisogni, le
opportunità, il sistemasociosanitario

del Paesestesso.Siamo un unicum

nel panorama dellefondazioni
corporate italiano:siamooperativi

nell’accoglienza in prima persona per
realizzare la missione stessa. I fondi

sono impiegati nei nostri progettie

non abbiamoattivitàerogativaverso

terzi.
Simona Torre, dir. gen. Fondazione

Italiana Accenture

Lafondazione di Accenture

in Italia esiste da oltre vent’anni,
ed è stata volutae creata, all’inizio
degli anni 2000,con l’ideadi
perseguire in modo focalizzatoe

indipendentei valori più rilevanti
per la Corporate, inun’otticadi
restituzione e responsabilitàsociale.

All’inizio degli anni 2000 il mondo

erainfinitamente diversoda come è

oggi, quindi va da sécheneltempo
la fondazione hacambiato pelle più
volte in termini di modalitàoperative

e di strumenti utilizzati, rimanendo

comunque fedele a duepilastri

del sistemavaloriale di Accenture:

l’accesso equo alla formazione e al

lavoro.

Michele Crisostomo,
pres. Enel ed Enel Cuoreonlus

L’ideaallabasedelle nostre azioni
èquello di aiutare chi aiuta creando

delle veree propriepartnership

conleorganizzazionidelTerzo
settore concuicollaboriamoper

realizzare insiemedei progetti

chesiano efficaci, replicabili,
scalabili esostenibili nel tempo.

Cerchiamodi lavorare insinergia

con altre fondazioniedenti
erogatori perché crediamo che fare
retepossa moltiplicarel’impatto
edi risultati che siottengono. Ci
piacerebbe inoltreche, attraverso

il Terzo settore, sicreassero dei

modellivirtuosidi azione nel
sociale chepoi possanoesserefatti

propri dalpubblico. Enel Cuore
nasce 20 anni fa e naturalmente

nel corsodegli annisi è adattata

aun contesto socioeconomicoin
continuo cambiamento cercando di

rispondere ai bisogni più significativi

chesisono manifestati nel corso
degli anni. A titolo di esempio un
impegno importanteèstatoprofuso

nel momentodellapandemiaa

sostegnodelle organizzazioniche
erano in primalinea nella lotta

al Covid19.Oggi ilbisogno più
significativo che stiamoseguendo
èquello dell’aumentoesponenziale
della povertà che ormaiinteressa

quasidue milioni dipersone nel
nostro Paese,comeevidenziato dal

RapportoCaritas.

Sandro Veronesi,
presidente FondazioneSan Zeno

Nella scelta delnome c’è una

forte rappresentativitàdella nostra
identità: il nomedi un santo, non
siamo un ente religioso. Non
sappiamo se questacosacambierà in
futuro, ma finoadora non ci siamo
sentiti né una fondazione d’impresa,
néuna fondazione di famiglia. Siamo
un ibrido, ametàstradatraqueste

due classificazioni.
Cardenia Casillo, presidente

FondazioneVincenzoCasillo

LaFondazioneVincenzoCasillo
si fonda al momentosu un modello

ibrido che operasiasostenendo enti
eprogetti esterni,siasviluppandone

di nuovi che spessotengono conto

di esperienzevirtuosemutuate

daaltripartnerfilantropici ma

personalizzati sui territori a cui sono
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1. Un’immaginedelProgetto
Sportper tutti, promossonel

quartiereSant’AndreadiNovara

daFondazioneDeAgostini
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lo sviluppoavendogiàinséle
componentinecessarieallasua
riuscita.Intendosoggettidiversi
tra loro,perchéè questadiversità
chegenerala complementarità
di ciòcheognunopuòportare.
UnesempioèReadyforIT,

programmadiformazioneITe di
accompagnamentoall’inserimento
lavorativorivoltoaigiovaniNeet
italianieamigrantierifugiati
(afghanieucraini)orchestratoda
FondazioneItalianaAccentureesui
contributiconcretieindispensabili
dienti delTerzosettore,dialtre
fondazioniediaziende.Ela retedei
partnercontinuaacrescere.
FrancescaMagliulo,
direttrice FondazioneEos

Tempofa, comeEdison,avevamo
unbandochesichiamavaprima
“ Edisonstart”e poi“Edisonpulse”
in cui accompagnavamole imprese
socialie gliEtsinunpercorsodi
accelerazionedi progettiselezionati.
Ci siamoresiconto,così,che
anchequandosucartai progetti
si presentanoimmediatamente
interessanti,ladifferenzadecisiva
perla loromessaaterraè legata
all’impegnoe al lavorocheci
mettonolepersone,singoleein
team.Così,nellasceltadeinostri
partnerci basiamosullareciproca
conoscenza,sugliobiettivicondivisi,
sullamodalitàdi lavoroesulla
visione.All’inizio abbiamoavuto
dei consigliedelleindicazionidal
comitatoscientifico,mastanno
nascendodellenuovecollaborazioni,
complicelacrescitadellanostrarete.
FrancescoFrattini,segretario
generalediFondazioneRoche

Quandoparliamodico-creazione
ovviamentefacciamoriferimento
ancheallarealtàdelTerzosettore.
PerRochele associazionidi

pazientirappresentanounarisorsa
straordinariaperlacuradella
persona,perquestaragionela
fondazionehaancheindettoilbando
“ FondazioneRocheperi pazienti”
persostenereiprogettidelle
associazionichefavorisconouna
migliorequalitàdellavitaegestione
dellapatologia.
LuisaAdami,vicepresidente

FondazioneRonaldMcDonald
Riteniamosemprepiù

importantecoinvolgereenti
filantropicinelnostrooperato.Oltre
aFondazioneRonald,McDonald’s

èimpegnataancheinaltriprogetti
dicomunità.Come,adesempio,
l’iniziativa “Sempreapertia
donare”— quest’annogiuntaalla
suaterzaedizione—erealizzata
graziea partnersocialicome
BancoAlimentareeComunitàdi
Sant’Egidio.
AntonioDanieli,
v.pres.edir.gen.FondazioneGolinelli

Lavoriamoinreteedin
partnershipconoltre150tra
istituzionifilantropiche,centridi
ricercaeuniversitàitaliane,imprese
eistituzionilocali e nazionali.
Lavoriamosui progetticoni partner
privaticoncui abbiamomaggior
affinitàintermini divisioneedi
obiettivi.Di contro,in termini
strategicieprogrammatori,è
imprescindibileillavorocon
leistituzioni:comuni,regioni,
ministeri,scuolee università.
Lavoriamonon“perloro”, ma
“conloro” perlanostrasocietà.La
programmazionedi lungoperiodo
èessenziale.Nonavviamomai
collaborazionichenonabbianouno
sguardocomeminimotriennale.
EmmaUrsich,
segr.gen.TheHumanSafetyNet

Siamopartitinel2017 eadesso
siamopresentiin26Paesieabbiamo
77partner.Sonoquasitutticon
noifindall’inizio, perchél’idea
èdiconoscersi,di nonlavorare
perbandi:insiemeai colleghisul
territoriocerchiamodicapirechi,
all’internodellacomunità,ègià
posizionatoinquellospazioin
cuivogliamoentrare,chetipodi
lavorostafacendoecomepossiamo
essereutili.Di solitoèunpercorso
chesifaassieme:i nostricontratti
difilantropiaduranotreannie
stabiliscono,assiemealladonazione,
ancheaccompagnamento.
DavideTriacca,
segr.gen.FondazioneCosta

Collaboriamosiacoinvolgendo
entidelTerzosettoresia
direttamenteinautonomiao con
supportodi partner.Nelprimo
casol’ente individuatoèquello
cheèpiùspecializzatonell’ambito
dell’area/necessitàchevuole essere
sostenuta.Peresempio,all’interno
delProgettoAssistenzaAlimentare
conComunitàdi Sant’Egidio,Banco
Alimentare,ReteRicibo,Tafel,ma
ancheinautonomia,acquistando
direttamentedaifornitori della

nostrailciboaprezzidoveserve.UnipolisconcuiindividuatidiversediaziendamadrecalmieratiedonandoloMariadirettriceFondazioneGlientinonprofitcollaboriamosonoattraversoduemodalitàLuisaParmigiani,selezione.progettualitàPeralcuneabbiamopubblici,aiqualigiudicatidaperaltre,invece,queisoggettisiinserisconodiTeoriapermettonodialnostroruolodiabilitatorisociale.AliaFalckdatempodeibandisiconcorreesivieneunagiuriaesterna;andiamoascegliereche,piùdialtri,cipresentanodelleiniziativecheall’internodiunalogicadelcambiamentoeciassolverealmegliodelcambiamentoEnricoFondazionegiàFalck,consigliereCollaboriamocondelmesiavenirealcunerealtàimportantiTerzosettoreeneiprevediamoilnumerososterremo.spontaneeilnostrosito,saràrinnovatosìcheunapiùdelconoscercieediniziative.lenostreareediinterventostatutari.diampliarediorganizzazionicheAccettiamocandidaturediprogettiattraversocheevalorizzatoperfarpresentarciprogettiSarannopreseinconsiderazionesoloseinlineaconegliobiettiviMariaCristinaAlfieri,neiprossimimesiampiaplateadiorganizzazioniTerzosettorepossadirettriceConadFondazioneNoiunastrutturaquindiaunapensiamoasettoreperSanZenoerogazione,entiiniziative.direttamente,pensatodinonabbiamoperoperaredirettamente,pensiamoall’ambito,epoideipartnerdelTerzodefinirequestaprogettualità.RitaRuffoli,direttriceFondazionesosteniamoeconomicamenteEntichecoinvolgiamomanonabbiamomaiprogettualitàSiamounentedinonprofitcherealizzanodoverl’indirizzochechiesserenoiadareagliinterventi.Crediamolavoralepersone,possaalleabbiamoperbandi,edimetterciinascoltocontinuo,dandononprofitprovenienzaideeeprogetti.sulcampo,conacontattoconiproblemi,ipotizzarecomerisponderePerquestosceltodinonlavorareadentidiqualsiasinaturaegeograficadiproporrenecessità.l’opportunità

Tutti i diritti riservati

PAESE : Italia 

PAGINE : 52;53

SUPERFICIE : 162 %

DIFFUSIONE : (45000)

AUTORE : N.D.

1 aprile 2023



6
PROGRAMMI

COINVOLGETE

ENTI DI TERZO

SETTORE?

ECOMELI
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SilviadeBlasio,
dir.ComunicazioneCorporate
e FondazioneVodafone

Prevediamosempreil
coinvolgimentodelTerzosettore,
chesosteniamoattraversoerogazioni
afrontediprogettiin lineaconla
nostramissioneele nostreareedi

intervento.Individuiamolerealtàsul
territorio apiùaltoimpattosociale,
siaattraversolaricercadiretta
siaattraversolavalutazioneela
selezionedipropostespontaneeda
partedeglientidelTerzosettore.
MicheleCrisostomo,
pres.EneledEnelCuoreonlus

Nonoperiamodirettamente,
siamoun’associazionecheopera
asostengodellepiùimportanti
realtàdelTerzosettoreconle
qualicondivideprincipie visione,

attraversounimpegnoeconomico
eil monitoraggiocontinuodello
sviluppodeiprogetti.Oltreallarete
di relazionicostituitaneglianni,
abbiamoavviatouncanalediretto
peraccoglierenuoveproposte
progettualiconl’obiettivo di
avvicinareancorapiùoperatorial
nostromondo,accelerandoi tempi
di realizzazionedelleiniziative.
È possibilefarlodirettamentedal
portalediEnelCuoreattraverso
unasezionespecificachedelineale
lineeguidaessenzialiperle schede
progetto,unostrumentochesiè
rivelatomoltoimportantein questi
anni.Possiamoritenercisoddisfatti
delpercorsofattofinoad oggi:più
di900progettirealizzatieoltre100
milioni dieuroerogati.Unimpegno
chegeneravaloreecontribuiscealla
creazionedi unpresenteeunfuturo
sostenibile,conl’ambizionedifare
sempremeglioneiprossimianni.
CardeniaCasillo,presidente
FondazioneVincenzoCasillo

Prevediamoilcoinvolgimento
dialtrientidelTerzosettoreche
individuiamoattraversouna
mappaturadelterritoriocostante.
Abbiamoinoltreimplementatouna
retedi entinonprofitattraversoil
progettoBuonCampo,chesipone
l’obiettivo dicrearecollaborazione
ecooperazioneattraversoun
sistemapremiantecheincentiva
la formazionecontinuae il
raggiungimentodiobiettivicomuni
inun territoriodovetroppospesso
le buoneprassisonoframmentatee
nonvalorizzate.

MariaCristinaFerradini,
ceoFondazioneAmplifon

Questoèunpuntodelicato;
noiabbiamolenostreidee,una
visionechiara,cheperònon
vuol direstatica:è stabilemain
evoluzione.Daunlatosiamostati
unafondazionenuovissimaequindi
ancheguardataconprudenza.Dopo
treannici siamofatticonoscereun
po’ dipiùequindic’èuninteresse
eunafiduciamaggioreneinostri
confronti.Questoci permette
di aprirci,diavereinterlocutori
piùnotie affermati.Realtàcon
piùesperienzadinoicistanno
chiedendodiprovarearagionare
insiemeequestosignificaallargareil
nostroperimetroelanostraazione.
Abbiamo dovutodimostraredisaper
farelecoseedisaperlefarebene.
Nonintendiamoperòallontanarci
troppodaquellacheèlanostra
sensibilità.Quindivogliamo fareun
passoallavolta,nelmodopiùmaturo
possibile.Questosignificaanchefare
unaprogrammazioneprogressiva,
nonperchénonvogliamoaverla,
maperchévogliamo farlainmodo
corretto.Sonolepersoneche
costituisconolafondazioneche
hannocostruitoinsiemequesto
progetto:sonolesensibilitàchesi
uniscono,sievolvono,siintrecciano
conglialtriinterlocutoridell’azienda
equestodeverimanerel’animus che
ciguida.
FrancescaCampora,direttrice
FondazioneEdoardoGarrone

Laformazioneèalcuoreditutto
quellochefacciamo.Vogliamo
formarelegiovanigenerazioni,
farcrescerei nostribeneficiari
etramitelorolecomunitàdi
riferimento.L’ideaèfarcrescere
lepiccoleorganizzazionidelnon
profitin terminidicompetenza.
Importantissimaèl’alleanzanel
fare,nelportareavantideterminati
obiettivid’impattoecollaborarecon
chi già stafacendoqualcosanegli
ambitichesonodinostrointeresse.
Nonc’è bisognodiesserei primi,
l’importanteè apportarequalcosadi
rilevante,diefficacenelmomento
giusto,nelpostogiusto.
SimonaTorre,
dir. gen.FondazioneAccenture

Pernoi èfondamentale,
nell’affrontarequalsiasiprogetto
partiredalchiederciqualisoggetti
ingaggiareperpermetterne
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